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	Модернизация технологии изготовления рабочих колес гидравлических турбин большой мощности

А.И.Рымкевич, Ю.С. Волобуев, С.И. Феклистов, А.В.  Федоров

Проведен анализ технологий изготовления рабочих колес радиально-осевых гидравлических турбин большой мощности и модернизированная  технология,  предусматривающая комбинированное изготовление рабочего колеса, при которой ступица и обод изготавливается из низкоуглеродистой стали перлитного класса с предварительной автоматической наплавкой поверхностей, со стороны проточной части рабочего колеса, кавитационностойким материалом  и  изготовлением  лопастей  из высокопрочной  стали марки 06Х14Н5ДМ, в которой высокая кавитационная стойкость обеспечивается дополнительным легированием медью. Сварку лопастей  со ступицей и ободом выполняется полуавтоматической сваркой в среде защитных газов сварочной порошковой проволокой типа  02Х13Н4М или ручной дуговой сваркой электродами марки ЦЛ-51М с последующим отпуском при температуре 600 ⁰С.

Ключевые слова:  кавитационный износ, рабочее колесо,  гидротурбина, электрод.
	Process upgrading of impellers of high power hydraulic turbines
A.I. Rimkevich, Yu. S. Volobuev, S.I. Feklistov, A.V. Fedorov
The analysis  of impellers manufacturing technologies  of the  high power radial-axial hydraulic turbines and its upgrading was performed. Process upgrading provides the combined manufacture of impellers, in which the hub and seduction is made of low-carbon pearlitic steel with pre-automatic surfacing, from the side of the flowing part of the impeller, cavitation-resistant material and the manufacture of blades of high strength steel 06H14N5DМ, in which high cavitation resistance provides an additional copper doping.  Welding of blades with hub and rim is carried out by the semi-automatic welding in the environment of protective gases with a welding flux-cored wire of 02H13N4М type or by manual arc welding with electrodes of TCL-51M grade with subsequent tempering at a temperature of 600 ⁰С.
Key words: cavitation  wear, impeller, hydraulic turbine, electrode.


	О механизме диспергирования при  шлифовании

В.М. Шумячер, Н. В. Байдакова, С.А. Крюков

Повышение эффективности абразивной обработки рассматривается с точки зрения взаимодействия пары абразивный инструмент – обрабатываемая поверхности с позиции физико-химических процессов.

Одним из основных механизмов, происходящих при шлифовании является диспергирование металла абразивными зернами. Динамические параметры таких процессов сопоставимы по  объемному выделению энергии со взрывом взрывчатых веществ.

Проведенные исследования показали на актуальность ориентации абразивных зерен вытянутой формы с ориентацией большой оси по радиусу инструмента.

Ключевые слова: шлифование, режущая способность, стружкообразование, абразивное диспергирование, удельная мощность.
	On the mechanism of dispersion during the grinding 
V.M.Shumyacher, N.V.Baydakova,  S.A.Krukov

Efficiency improving of the abrasive machining is considered from the point of view of the interaction of pairs of abrasive tool and machined surface from the position of physical-chemical processes.

 One of the basic mechanisms in grinding processes is the dispersion of metal abrasive grains. Dynamic parameters of these processes are comparable in volume release of energy from the explosion of explosives. 

Studies have shown the relevance of the orientation of the abrasive grains of elongated form with the orientation of the major axis radius of the tool.

Key words: grinding, cutting ability, formation, abrasive dispersion, the specific power.

	Анализ причин эрозионных повреждений элементов испарительных контуров низкого давления котлов-утилизаторов парогенераторных установок

Беляков И.И., Бреус В.И, Попов М.С.
В статье на основании опыта эксплуатации котлов утилизаторов ПГУ выполнен анализ причин эрозионного износа металла гибов труб испарительных поверхностей нагрева.

Повреждения испарительных труб ИНД вызваны разрушением оксидной защитной плёнки вследствие интенсивной  турбулизации пристенного слоя воды, протекающего в гибе, с температурой насыщения, что вызывает возникновение кавитации  вследствие образования пузырьков пара и их конденсации.

Показано, что наибольшую устойчивость имеет  защитная оксидная плёнка,  образующаяся при гидратном ВХР. 

Ключевые слова: парогазовая установка, эрозионные повреждения гибов, кавитационный износ металла труб, режимы течения двухфазной смеси, влияние воднохимического режима.
	Analysis of the causes of erosion damage of low-pressure evaporative circuits elements of waste-heat recovery boilers for steam generators

I.I. Belyakov, V.I. Breus, M.S. Popov

The article analyzes the causes of erosion wear of metal tubing bends of evaporation heating surfaces on the basis of experience in the operation of CCGT boilers.

Damage to the evaporative tubes of the IND are caused by the destruction of the oxide protective film due to the intense turbulence of the wall layer of water flowing in the bend with the saturation temperature, which causes cavitation due to the formation of vapor bubbles and their condensation.

It has been shown that the protective oxide film formed during hydrated VHR has the greatest stability.
Key words: combined-cycle plant, erosive damage to bends, cavitation wear of pipe metal, flow regimes of a two-phase mixture, the effect of a water-chemical regime.

	Аналитическое определение прочности шлифовальных кругов с учетом их структурных характеристик

С.А. Крюков, Н. В. Байдакова, В.М. Шумячер

Механическая прочность шлифовальных кругов во многом определяется их структурными особенностями и характеристиками. Однако до сих пор остаются мало изученными вопросы зависимости прочности шлифовальных кругов от зернистости, твердости и структуры.

Для решения этих вопросов исходили из того, что шлифовальные круги на керамической связке являются композитным материалом с дисперсным наполнителем. 

Статистическая обработка известных экспериментальных данных по прочности шлифовальных кругов позволила выявить экспериментальную зависимость прочности от выше перечисленных характеристик.

Полученную экспериментальную зависимость можно использовать при расчетах и прогнозировании прочностных характеристик других видов абразивных инструментов, а также таких композитных материалов как огнеупоры, керамические изделия.
Ключевые слова: абразив, шлифовальный круг, прочность, поры.
	Analytical determination of the strength of grinding wheels due consideration to the structural characteristics 

S.A.Krukov, N.V.Baydakova,  V.M.Shumyacher

The mechanical strength of the grinding wheels is largely determined by their structural features and characteristics. However, still little studied issues of the dependence of the strength of the grinding wheels from the grit, hardness and structure. 
To address these issues took the position that the grinding wheels on the ceramic bundle are composite material with the particulate filler. 
Statistical processing of experimental data on the durability of the grinding wheels has allowed identifying the experimental dependence of the strength from the above listed characteristics. 
The obtained experimental dependence can be used in the calculation and prediction of the strength characteristics of other types of abrasive tools, as well as composite materials such as refractories, ceramic products, etc. 

Key words: abrasive, grinding wheel, strength, the pores.

	Направления совершенствования и развития механизированного оборудования для дуговой сварки и наплавки

В.А. Лебедев, Жук Г.В. 

В статье рассматриваются основные направления совершенствования и дальнейшего развития механизированного оборудования для дуговой сварки и наплавки.   

Рассмотрены практически все основные аспекты технико-технологических разработок, которые обеспечивают новые возможности полуавтоматов разного назначения при использовании в разных условиях, средах и различных пространственных положениях. Особое внимание уделено основным системам полуавтоматов - источнику сварочного тока и механизму подачи электродной проволоки. 

Сделаны оценки эффективности уже существующих и новых технико-технологических разработок с точки зрения их применения в новых моделях полуавтоматов, как для серийного производства, так и для специального применения. 

Приведены примеры применения применения новых решений в области оборудования для дуговой механизированной сварки и наплавки.
Ключевые слова:  дуговая сварка,  подводная сварка,  полуавтомат,  механизм подачи электродной проволоки,  управление переносом электродного металла.
	Directions of improvement and development of mechanized equipment for arc welding and surfacing

V.A. Lebedev, G.V. Zhuk 

The main directions of improvement and further development of mechanized equipment for arc welding and surfacing are considered in the article.

Almost all the main aspects of technical and technological developments that provide new opportunities for semiautomatic devices for different purposes are used in different conditions, environments and different spatial positions. Particular attention is paid to the main systems of semiautomatic devices - the source of the welding current and the mechanism for feeding the electrode wire.

Estimates of the efficiency of already existing and new technical and technological developments are made from the point of view of their application in new models of semiautomatic devices, both for batch production and for special applications.

Examples of application of new solutions in the field of equipment for arc mechanized welding and surfacing are given.

Key words: arc welding, underwater welding, semiautomatic device, electrode wire feeder, electrode metal transfer control

	Гидроабразивные детали проточной части  насосных агрегатов
Гущин Н.С., Нуралиев Ф.А., Гуденко А.С., Корнеев А.А.

В статье рассматривается технология отливки доэвтектоидного чугуна марки ИЧХ28Н2, разработанная в АО «НПО «ЦНИИТМАШ». Данная технология с применением микролегированием и модифицированием позволяет исключить отжиг и закалку, тем самым снизить процент отбраковки. Микроструктура матрицы отливок, изготовленных по технологии АО «НПО «ЦНИИТМАШ» имеет более мелкозернистую структуру по сравнению с классической технологией.

Ключевые слова: высокохромистый чугун, легирование, модифицирующая обработка, отжиг, закалка.
	Hydroabrasive parts of the flowing part of pumping units
Gushin N.S., Nuraliev F.A., Gudenko A.S., Korneev A.A.
This article considers the technology of casting of pre-eutectoid cast iron XCr28, developed in JSC "NPO" CNIITMASH ". This technology with the use of micro-alloying and modification allows to exclude annealing and hardening, thereby reducing the rejection rate. The microstructure of the matrix of castings manufactured using the technology of JSC "NPO CNIITMASH" has a finer-grained structure compared to classical technology.
Key words: high-chromium cast iron, alloying, modifying treatment, annealing, hardening.

	Совершенствование конструкции непрямодействующего тормоза для пассажирских  и грузовых вагонов

Е.В. Сливинский, С.Ю. Радин, Т.Е. Митина
В настоящей статье представлены материалы, касающиеся разработки перспективной конструкции, созданной на уровне изобретения, непрямодействующего тормоза повышенной эффективности для использования его в практике на железнодорожном подвижном составе. Результаты исследования рекомендуются научно-исследовательским, промышленным и эксплуатационным как отечественным, так и зарубежным структурам железнодорожного транспорта с целью их дальнейшего изучения и возможного внедрения в практику.

Ключевые слова: тормозная магистраль, воздухораспределитель, запасный резервуар, тормозная колодка.
	Improving the design  of the indirect brake for passenger and freight cars
E. V. Slivinsky, S.J. Radin, T.E Mitina

This article presents materials related to the development of a perspective design created at the level of the invention, an indirect brake of increased efficiency for its use in practice on railway rolling stock. The results of the study are recommended to research, industrial and operational, both domestic and foreign entities of railway transport with the purpose of their further studying and possible introduction in practice.

Key words: brake line, diffuser, spare tank, brake pad.

	Оценка конструктивных решений на основе расчетно-экспериментальных исследований несущей способности кузова пассажирского вагона колеи 1435 мм

А.Н. Скачков, С.Д. Коршунов, Д.И. Гончаров, С.Л. Самошкин, П.С. Ломаков

На основании созданной с помощью метода конечных элементов расчетной схемы с использованием проектно-вычислительного комплекса SCAD проведены исследования и доработка кузова пассажирского вагона колеи 1435 мм. Проведенные работы позволили создать кузов нового вагона, удовлетворяющий требованиям EN 12663-1 как по напряженно-деформируемому состоянию, так и по характеристикам изгибных колебаний. Для оценки результатов доработки и верификации метода расчета проведены статические испытания опытного образца кузова на нормативные нагрузки. Установлено, что максимальные экспериментальные суммарные напряжения меньше расчетных на величину от 13 до 20%. Таким образом, отмечено, что предлагаемый расчетный комплекс позволяет с запасом прочности производить расчеты металлоконструкции кузовов пассажирских вагонов, разработанных по различным техническим требованиям.

Ключевые слова: металлоконструкция кузова, напряженно-деформируемое состояние, частота изгибных колебаний, верификация, нормативные требования.
	Evaluation of design solutions based on the calculation and experimental studies of the load-bearing capacity of the passenger car body gauge 1435 mm

A.N. Skachkov, S.D. Korshunov, D.I. Goncharov, S.L. Samoshkin, P.S. Lomakov
On the basis of the calculation scheme using the finite element method with the use of the SCAD design and computing complex, the body of the passenger car of the gauge of 1435 mm was tested and modified. The carried out work made it possible to create a body of a new car that meets the requirements of EN 12663-1 both for the stress-strain state and for the characteristics of bending vibrations. To assess the results of refinement and verification of the calculation method, static tests of the prototype body for standard loads were carried out. It is established that the maximum experimental total stresses are less than the calculated ones between 13 and 20%. Thus, it is noted that the proposed settlement complex allows calculating metal structures of passenger car bodies designed for various technical requirements with a safety margin.

Key words: metalwork of the body, stress-strain state, frequency of bending vibrations, verification, regulatory requirements.


